

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II || San José, C. R., domingo 19 de enero de 1913 || Núm. 309

Director, Administrador y Propietario, — RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA: — Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».
Únicos importadores,
Antonio Urbano y Hno.

SASTRERIA
de **ALBERTO T. BRENES**

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

LA POUPEE

— DE —
BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes á precios bajísimos. 26—11

Palabras

Asegura un proverbio latino que las palabras vuelan; y han sido las palabras, y solo las palabras, las que han conseguido salvarse del naufragio de una gloriosa antigüedad. En vano procuramos reconstruir la Historia con métodos de rigurosa investigación; lo que fué nos es casi tan desconocido como lo que será. Pero donde murió el Pretor, Virgilio vive.

—Palabras!— dice el príncipe dinamarcos en momentos de desaliento. Por esas palabras vivimos, nos movemos y somos. Tal vez por esta melancólica ley, han sido las frases, y no las ideas, las que sobreviven al olvido imperdonable de Costa. Sus estudios retrospectivos, sus análisis del derecho consuetudinario, sus síntesis clarividentes son poco menos que desconocidos. Y han quedado en el vulgo impresos con candente marca sus fieros apóstrofes y sus metáforas inspiradas. —

Europa es progreso, civilización y cultura; pero es iniquidad, y esto allí donde la primera parte de esta afirmación puede ser aplicable. Desde luego, naciones enteras no tienen mayor cosa que enseñarnos. En Rusia, que ocupa la mitad del territorio europeo, la cultura es muy inferior á la española y su progreso es nulo. No hablemos de Turquía y de sus rivales los Estados bálticos. Pero algunas otras naciones, que poseen poderosas escuadras, ni son ricas, ni prósperas ni su adelanto técnico deja de ser una pintoresca leyenda. Quedan cinco ó seis pueblos que tienen más industria, y en los cuales emigran las gentes más que aquí; que poseen una organización industrial admirable y cuyas muchedumbres son más miserables y astrosas que las nuestras. ¿Es que vamos ciegamente á copiarlas? ¿Es que necesitamos los quinientos mil hambrientos de Londres, y los diez mil apaches de París, y los trescientos mil desdichados que en Berlín se alimentan de carne de perro? Sin duda, no significa tanto la palabra europeización. Pero, entonces, ¿qué significa?

Significa, sin duda, como Araquistain dijo, adelanto técnico; pero ese adelanto, con relación á nuestras capitales, no existe sino en algunas ciudades europeas, y de ningún modo en los villorios. De manera que la europeización se limita á la limitación de algunos grandes centros científicos, fabriles é industriales. Pudiera llamarse berlinización ó londonización con harta más acierto. Y aun así, habría que descartar lo malo de esos centros y aprovechar tan sólo lo excelente. Incon-

Bennett Rojas y Fernández

BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconocemos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo	7 „ „
„ 3 meses „	8 „ „
„ 6 „ „	8½ „ „
„ 1 año „	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente á la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

NOTA:—Café, pan y mantequilla fresca desde las 5.30 a. m. Nadie tomará el tren sin antes haber tomado café.

G. SACRIPANTI, Propietario.

Reservado para "La Tempestad"

RELOJERIA SUIZA

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



Pasa á la 4ª página.

EL ARBOL

En el reducido espacio que ocupan las semillas se encierran los gérmenes de los árboles más gigantes, en cuyo verde follaje se recrea la vista cuando adquieren la plenitud de su desarrollo. Basta para adquirirle que la infantil mano de un niño entierre la semilla en sitio húmedo; menos aún que una ráfaga de viento la arroje donde no sea destruida por los muchos enemigos que cuenta entre los seres organizados. Con la ayuda del factor tiempo, por sí sola completará su desarrollo.

A los pocos días de enterrada y al amor de la ligera humedad que la rodea, abre su tegumento, manifestándose inmediatamente en su ser dos tendencias opuestas: el tallo, ávido de luz, que sube al encuentro del sol, y la raíz, amiga de la obscuridad, que en su insaciable curiosidad, penetra en las profundidades de la tierra.

No empiezan por eso a manifestarse en el nuevo ser la lucha y contradicciones que llenan la vida de los animales; en el árbol todo es armónico: la raíz marcha en sentido opuesto al tallo, para ayudarlo en las luchas por la existencia, formando su necesario complemento. Al penetrar en el suelo le sostiene para que resista los embates de los vientos, que le destruirían; defiende el terreno contra la acción erosiva de las aguas que dejarían al árbol sin apoyo, y al constituir sólidos cimientos, para el edificio vegetal, le provee con sus numerosas ramificaciones de los jugos necesarios para su existencia, que extrae en caso preciso de grandes profundidades para librarle de la muerte que alcanza a los demás vegetales cuando una sequía prolongada priva a las capas más superficiales de la humedad indispensable para la vida.

Apenas el tallo sale de la tierra, bañándose en los rubicundos rayos del astro que nos alumbraba, viste sus mejores galas, túnicas verdes, que destina a nuestro servicio, desechando las albas que pudieran perjudicarnos. El bonito color con que se adorna parece decirnos: esperad en mí fuente de salud y progreso.

Ávido de favorecernos, abre sus estomas, laboratorios en que por la clorofila ó sustancia verde con que se adorna, descompone el anhídrido carbónico, que impurifica la atmósfera, devolviéndole el oxígeno necesario para nuestra vida, y fijando el carbono, que guarda en su seno como inapreciable tesoro, que nos entrega a su muerte para calentar nuestros ataridos miembros.

Aun cuando necesita respirar, lo hace tan débilmente, que a pesar de ser un fenómeno constante, y sólo durante el día, el de la descomposición del anhídrido carbónico, consigue la supremacía de esta función para purificar la atmósfera, contrarrestando, no sólo las impurezas producidas por su respiración, sino también las más importantes producidas por los animales.

¡Qué papel tan importante el del árbol! Si se tiene un animal en un local tan herméticamente cerrado, que no pueda renovarse el aire, perecerá, aun cuando disponga de sobrados alimentos, por transformarse con su respiración absorbiendo oxígeno y desprendiendo anhídrido carbónico, has-

ta hacer imposible para la vida animal el ambiente que le rodea.

Todos los animales realizan la misma función, y siendo limitada la atmósfera terrestre, terminaría por ser impropia para la vida, si a esta acción impurificadora no opusiera el arbolado su bienhechora influencia.

Apenas nacido, se alista el árbol en esta brigada sanitaria, aprovechando todos los rayos solares a su alcance como fuente de energía, al servicio de tan higiénica labor.

En su crecimiento encuentra ocupado por sus hermanos el espacio preciso para utilizar en nuestro favor sus facultades íntegras, y le disputa con noble afán para alcanzar la luz necesaria a conservar sus galas y el aire que trata de purificar. Para conseguirlo no apela, como los humanos a la destrucción de sus contrarios por el acero ó el fuego; en su nobleza disputa las alturas para aventajarles en tan bienhechora misión, terminando en tan noble emulación por perder los más débiles, víctimas heroicas que olvidaron sus necesidades para satisfacer las nuestras, aumentando los vencedores sus actividades para realizar con creces la labor de los vencidos.

¡Qué diferencia entre animales y árboles! Aquellos, egoístas hasta en los menores detalles, se ocupan sólo de sí, destruyen los vegetales para vivir ellos, impurifican la atmósfera con su respiración, y, cobardes ó hipócritas, se cubren con los colores del terreno ó del medio en que viven para escapar al peligro de ser reconocidos por sus enemigos. Estos, por el contrario, purifican la atmósfera, se alimentan de sustancias minerales para no perjudicar a ningún ser organizado, y, lejos de tomar el color del terreno en que viven, sin preocuparse de peligros, se destacan valientemente con su color verde, que alegra el ánimo, matizándole en primavera con bonitas tintas, que, al abrir los cálices de sus flores, embellecen más el conjunto, convidando a vivir a todos los seres, cuando necesitan exceso de vida que transmitir a los que han de sucederles para la conservación de la especie.

Su previsión no tiene límites. En los países tropicales, donde el hombre necesita defenderse de los ardores del sol, sostiene siempre la cubierta foliácea que proporciona la apetecida sombra. En los fríos extiende sus hojas en verano con el mismo fin, y para que en invierno no huyamos de su lado, sólo conserva las ramas que permiten el paso del sol que tanto nos agrada tomar en los días fríos de los meses invernales.

Los árboles realizan la utopía de guardar los rayos solares, que en su exceso nos abrasan en verano, para darnos en invierno el calor que nos falta, siendo nuestra ingratitud tan grande, que ni nos damos cuenta de tan inmenso beneficio.

Activa su desarrollo en el estío, a expensas del calor solar que nos sobra; les suspende en invierno, para no privarnos del insuficiente que nos llega, y al alimentar nuestros hogares con sus ramas, devuelve el que tomó, facilitando el necesario para hacer más agradable la existencia.

Cuando, por la elevada temperatura del globo, era imposible la vida animal, los árboles, presintiendo nuestra futura existencia y necesidades, almacenaron una parte del calor sobrante, creciendo con rapidez, alcanzando gigantescas dimensiones, y ayudados por las aguas, que pasaban fácilmente del estado líquido al gaseoso y viceversa, acumularon sus restos en las partes bajas, que enterrados han llegado a nosotros bajo forma de hulla y demás carbones minerales, utilizados para alcanzar el grado de civilización que asombrará a las venideras generaciones.

El árbol, cual madre cariñosa, nada perdona para atendernos: dándonos alimentos con sus frutos, calor con sus ramas, hogar donde cobijarnos, con sus troncos, que amuebla para nuestra comodidad; nos viste con sus fibras, proporcionándonos hasta mullidos colchones con la lana de los bosques, que se obtiene de las hojas de los pinos, y contribuye a la civilización con el elemento más importante para su desarrollo. El papel, que por sí solo consume bosques enteros, facilita el cambio de ideas, base sin la cual no hubiéramos alcanzado el grado de prosperidad que caracteriza los actuales tiempos.

No atiende sólo a nuestras necesidades corporales. Con su belleza y variada arquitectura, al recrear nuestra vista, nos distrae de las contrariedades, y el espíritu se complace en esta vida disponiéndole para nuevas y más áridas empresas.

Si hemos tenido la suerte de plantar un árbol, nos recreamos en él, nos regocijamos con su desarrollo, y en nuestra innata presunción nos consideramos únicos autores de una obra divina, de la que hemos sido el más modesto colaborador. Este árbol, que nos debe la existencia, uno con su vida centenaria a presentes y futuras generaciones, y al contarle nuestras culpas, parece estamos en comunicación con nuestros futuros nietos.

Al cobijarnos bajo la copa de árboles centenarios, recordamos la historia delante de un testigo vivo, pareciendo que nos transmite el espíritu de los pasados siglos. Esta es la veneración que regiones enteras tienen a árboles como el de Guernica, que constituyen una página de la Historia.

Al destruir estos monumentos de la antigüedad, refugio de los espíritus, tiene que acompañarnos su maldición que si nuestros sentidos no pueden percibirla, las inmensas catástrofes que siguen a estas talas atestiguan su eficacia, demostrando al hombre que no se rompe impunemente el equilibrio establecido por la Naturaleza.

Repetiremos una y mil veces, para que no se olvide; los árboles son los bienhechores más desinteresados que tiene la humanidad. Cuanto hagamos por ellos lo hacemos por nosotros; cada árbol es un amigo, un compañero, un hermano incapaz de traicionarnos.

El árbol en vida, como muerto, da al hombre cuanto tiene sin exigir el más pequeño sacrificio.

¡Viva el árbol!
JUAN HERREROS BUTRAGUENO,
Ingeniero de montes.

Platos del día

Estamos en plena época de planchas; el que no las hace ahora es porque no quiere, pero no porque no puede, pues hay absoluta libertad de industria. Cuando hasta los jefes «conjuntivos» se han dedicado al negocio, qué les voy a decir yo! Primero don Zenón hizo cuantas pudo, hasta saciar sus ansias; ahora es don Fernando; ¿pero han visto ustedes el algodón en que se ha metido don Fernando no obstante que a él no le importa un bledo, ni medio bledo, ni un cuarto de bledo la maldita «chanchaina» política?

Cosa que no debiera decir él, porque esa afirmación no se aviene con su condición de soldado de vanguardia «conjuntiva»; a no ser que la espina que se le atravesó en la laringe le esté estorbando, pero está de Dios que ésta sea la época de las planchas y que nadie quiera quedarse sin la suya, imprimiéndole la respectiva marca de fábrica, y así no es raro, ni menos extraño que la reverendísima decana nos hable ayer de un su descubrimiento morrocotudo, consistente en el hallazgo de la verdadera nota política del día, con la cual «nota» pretende enmendarle la plana nada menos que al inteligente camarada de don Zenón.

Con toda seguridad que si a esta hora se me ocurre lanzarme a la calle, como tantas veces me pasa, voy a correr el riesgo de que alguno de esos fieros de repórteres que se gastan las rotativas me vaya a confundir con otra «nota» y ¡chias!, que no hay que hacer, que así andan los tiempos y esas son las modas del día y como hay que ir con el día, el que se rebelo, está condenado a vivir en el rezago, mal que le pese.

Lo de Puntarenas? Planchazo mayúsculo de don Diego. No hay para qué indignarse por ello, que don Diego también tiene derecho a hacer la suya. De suerte que los puntarenenses, de quienes se dice que están la mar de indignados, no deben tomar las cosas tan a pecho. Yo les aseguro que la renuncia está pedida por algo, que así no más no se la habían de pedir, y que en ese caso lo mejor, para no hacer plancha, es no meneallo, y que siga la fiesta y el baile y después... Dios proveerá.

Pero la gorda es en Nicaragua. ¡Conservadores contra conservadores! ¡El alacrán devorado por sus propios hijos! Esta tenía que ser así, por más que nos empachen con los «ideales» de aquellos «patriotas» que llamaron al extranjero en su propio auxilio...

Cada vez deploro más la muerte de Zeledoncito y la de tantos hijos de la desventurada patria de Jerez. ¡Si Zeledoncito debía morir, debió haber sido ante un enemigo grande!

Y así vamos; las planchas de por acá dichosamente no son de mayores consecuencias ni para productores ni para consumidores; nacen y mueren —porque así es— como las flores; después que venga la que sigue, que la cuestión consiste, para los que tomamos la vida como se debe, en no aburrirse demasiado, y para eso nos dió Dios el talento. El hombre que en su vida no hace una plancha, es un soberbio inútil. De ahí que con la presente crónica mundial, haya pretendido hacer la suya,

FILO

Vibraciones del Cable

Berlín, 16.—El Gobierno solicitó del Sultán el permiso de establecer en Jerusalén una escuela médica para las investigaciones tropicales con el objeto de combatir la malaria, la roña de palestina y otras enfermedades.

Straus, ex-ministro en Constantinople, el iniciador de acción humanitaria, saldrá el sábado para Jerusalén.

Londres, 16.—Danef continuó hoy sus negociaciones con Jonecu, con respecto al asunto de Rumania. Se recibieron instrucciones de Sofía al respecto. Se supone que Rusia ofreció su influencia, lo cual ha hecho disminuir la tirantez entre Rumania y Bulgaria. Los enviados de paz están esperando aún el resultado de la nota a la Puerta. La fecha de la presentación es aún incierta, porque el Embajador de Alemania está aún esperando instrucciones de Berlín. Los buques de guerra griegos buscan al Medjides, que pasó las líneas. Los cazatorpederos griegos en los Dardanelos destruyeron durante la noche, la estación para la fuerza motriz eléctrica en la Isla de Syra. El Medjides salió con dirección a Esmirna; la flota griega tiene orden de interceptarlo, así como los otros barcos que se cree quedaron adentro de los Dardanelos.

Washington, 16.—El Senado se ocupó en distintos proyectos de ley. En la Cámara se debatió el presupuesto del ejército, que es de 93,830,000 pesos. Siguió después con las investigaciones del trust del dinero y recesó hasta el 22. El Senado y la Cámara están de acuerdo en el bill de inmigración inclusive la prueba literaria; a pesar de las protestas de todas partes, calculóse que la nueva ley reducirá la inmigración en un 20%. Se valorará el terreno concedido a los Estados Unidos en el Puerto de Guantánamo, Cuba, y se solicitará esa suma del Congreso.

PERSONALES

Ayer noche se verificó en Cartago el matrimonio de la distinguida señorita María Luisa Vaglio con el caballero don Manuel R. Alfaro, a quienes deseamos todo género de dichas.

—Procedente de Tres Ríos llegó a esta el caballero don Jaime Ortiz, alcalde de la Aduana de aquel puerto.

—Procedente de Tres Ríos llegó a esta la bellísima Elenita Alvarado, a quien saludamos.

—Para Cartago salieron ayer tarde los señores Roberto Ortiz y Zacarías Selva, con el fin de asistir al matrimonio Vaglio-Alfaro.

—En San Francisco de Guadalupe falleció la señora doña Rafaela Castro. Su enterramiento se verificó ayer en la mañana en el Cementerio de aquella villa.

Nuestro pésame a sus familiares.

—Hoy recibirá las aguas bautismales con los nombres de Eulogio Hernán, el niño de don Eulogio Mario y señora.—Serán padrinos don Rigoberto Chavarría y señorita Mercedes Calderón Muñoz.

—En Puntarenas se encuentra veraneando don Pablo Brolley, Jefe del Observatorio Nacional.

—Don Gonzalo Fernández y su distinguida señora doña Belarmina Chavarría, han recibido del cielo un encantador bebé, que tiene locos de alegría a sus papás.

—Entre nosotros estuvo procedente de Alajuela el licenciado don Aristides Aguiar.

—En la ciudad de Alajuela se encuentra mejor de salud la señorita Esperanza Agullar Soto.

—Veraneando en aquella ciudad se encuentra la familia del Doctor don Martín Bonnell.

—La familia de doña Rosario Fernández v. de Güell partió para Tres Ríos, con el fin de pasar una larga temporada.

Esperando concesiones de la Puerta

Alemania no simpatiza con Turquía

Londres, 15.—Los diplomáticos en contacto con la situación, atribuyen toda la demora de la paz a Alemania. Declaran que Guillermo está jugando diplomacia, esperando concesiones sustanciales de parte de la Puerta. Alemania no tiene ninguna simpatía por Turquía, dijo un diplomático, pero con su actitud de demorar el unirse a las demás potencias para el ultimátum a la Puerta, está alentando al gobierno turco. Rechad Baji se muestra más acervo que nunca y dijo: no nos chamarran; nosotros no estamos aquí para destruir nuestra nación, sino para preservarla.

Medida higiénica, por la salubridad pública

Debido a las inmensas polvaredas que levantan los peones municipales, encargados de barrer las calles de esta ciudad, en el día, muchas personas se han acercado a nuestras oficinas para supplicarnos que llamemos la atención del señor Gobernador sobre este particular, a fin de que se corrija esta mala disposición, por ofrecer muy malas condiciones a la salubridad pública, y se opte por verificar estas labores, de noche, como se hacen en todas las grandes capitales del mundo.

Esta última medida nos parece muy ventajosa y la hacemos nuestra para transcribirla al señor Gobernador de quien esperamos se sirva atenderla.

Una fuerte tempestad hiere a varios marinos

New York, 15.—Llegó de Southampton el vapor Munktonko, de la línea de trasportes atlántica. Experimentó una travesía como nunca; de la tripulación hay varios marinos heridos en el hospital; salváronse milagrosamente. El mar llevóse varios botes salvavidas; entre los pasajeros se encontraban Lady Darwin con su hijo, esposa del famoso naturalista.

DR. TEODORO PICADO, Médico y Cirujano,

desde el primero de enero en adelante recetará en la BOTICA UNIVERSAL, frente al MERCADO.—Teléfono n.º 315. Apartado de correos n.º 477.

Excitamos al público

á convencerse personalmente de que

La Fotografía Alsina

que acaba de establecerse en el local de la insuperable

Imprenta Alsina,

es la preferida actualmente por sus precios módicos y sus magníficos retratos, ejecutados por el mejor fotógrafo que hay en el país

Fronda dominical

La voz del pueblo

Fuimos la enorme y funeral canalla, la que en los vastos campos de batalla derrama delirando su heroísmo para que triunfe el rey que la avasalla y viste un rencor de patriotismo; fuimos la enorme y funeral canalla que ofrece su sonrisa a la metralla

Fuimos la multitud ciega y vencida que de los campos y los bosques cuida; la que en los rudos llanos sin desdoro para engordar al grupo que la olvida prepara el fruto y las espigas de oro; fuimos la multitud ciega y vencida que muere de hambre y que reparte vida.

Fuimos la obscura plebe fascinada que en la nave del templo arrodillada se resigna al horror de su destino, y que ante el oropel de la fachada inclina su humildad y abre camino; fuimos la obscura plebe fascinada que adora la injusticia consagrada.

Fuimos el triste y colosal rebaño que entorpecido por un sueño extraño construye los palacios inauditos, el que sufre y trabaja todo el año

para aumentar el bien de los ahítos; fuimos el triste y colosal rebaño sumido en las tinieblas de su engaño.

Fuimos el nervio, la pasión, la brava bestia que arrastra el peso que la enclava, la que aparta los montes, el atleta que con potentes músculos socava las oscuras entrañas del planeta; fuimos el nervio, la pasión, la brava fuerza dueña del mundo y de él esclava.

Pero hoy aquella cierva encarnecida a los esclavos del dolor convida a conquistar con su porción de holgura la gloria inmarcesible y merecida de hacer del mundo oasis de ventura; pero hoy aquella cierva encarnecida puede en un gesto renovar la vida.

Vamos hacia la cumbre donde ondea el estandarte rojo y nuestra idea... Vamos a libertar a los humanos y a difundir la aurora que clarea sin tasa para todos por los llanos... ¡El estandarte que en la cumbre ondea signo de paz y de concordia sea!

MANUEL UGARTE

GASTRO APELARA A LA CORTE SUPREMA FEDERAL

El General Reyes exclama "acción indigna de este Gran País contra un hombre"

Huelga de 5000 mozos

Nueva York, 16.—No obstante la orden de deportación, Castro decidió apelar al Departamento de Comercio, y si el resultado fuere negativo apelará a la Corte Suprema Federal. Los latino-americanos y aún sus mismos enemigos, censuran el atropello a Castro.

Llegó a bordo del «Kaiser Wilhelm» el General Rafael Reyes, ex-Presidente de Colombia. Repitióse amigo de los Estados Unidos, apesar de la diplomacia de Roosevelt, llamada Colombia Canal Grab.

Espero—dijo—que Wilson hará justicia a Colombia. Pasando a la oficina de Inmigración le informaron de la prisión de Castro y sorprendido (¿?) exclamó: «acción indigna de este Gran País contra un hombre». Aplaudió la acción de Barrett y Root a favor del Panamericanismo. Proyecta viaje a Sud América.

Cinco mil mozos votaron una gran huelga de todo el personal de los hoteles y restaurantes. Si se efectúa, los propietarios tienen graves tumultos y perjuicios.

al Este se ha instalado una fábrica de beneficiar arroz, un gran taller de carpintería y se levantan también construcciones particulares. En las del Sur de las nombradas se levantan en una el edificio para el establecimiento de don Teófilo Chavarría y en la otra otro para caballería de don Ramón Aguilar. También construye nuevo edificio el almacén «La Gelsa» de don Cipriano Ardón, por ahí cerca y en otros lugares de la ciudad don Manuel de J. Castro y algunos más. El Palacio Municipal toca a su fin, en el Parque Central se colocó una elegante góndola. En fin, que la cosa se compone y solo nos hace falta que nos hagan un nuevo kiosko, refracción en el Teatro Municipal y que pongan más cuidado en el aseo y riego de calles, cuyo servicio en la actualidad es desastroso.

CLARITOS LENOZ

Cientes de las Comisarías ó gentes de buen humor

Habrás visto tipo más original que Nícomedes Delgado S! A este Delgado (y que en realidad lo es) se le metió el diablo en el cuerpo ayer en la mañana; viendo que su señora suegra rehusó entablar polémica con él, y furioso por tal motivo pues que la "discusión" es su lado flaco, echóse a la calle dispuesto a soltar la lengua con el primero que se atravesara en el camino. Y hé aquí que la buena de doña Rosario Zaldívar se sacó el nudo.

Delgado habla pausadamente, alza la voz luego, los puños después, en su inspiración insulta y al hacer un movimiento, inconscientemente, propina un puñetazo descomunal en el ojo izquierdo a la señora Zaldívar, quien al sentir desprenderse todas las estrellas del cielo, pide auxilio a la policía.....

Llega la «benemérita» y allí fué Troya al hacer preso al Castelar tico, quien enloquecido por los brillantes términos de su oratoria, no reparó que se llevaba entre los dientes un regular pedazo de brazo del policial, con lo que queda demostrado que no por ser Delgado se deja de tener fibra.

Una señora de apellido Ramos da cuenta de que se tiene un marido que es un saco de infidelidad, motivo por el cual arde en deseos de establecer divorcio formal. Refiere la desventurada señora una de las más culminantes pillerías de su esposo, tal fué, que por escaparse atencio de su lecho, la dejó engañada con un muñeco de trapos, hecho de antemano y con tal perfección que pasó dos luengas horas haciéndole caricias, pero observando que su supuesto marido permanecía impávido ante sus halagos, decidió darle un tremendo «pellizco» sin obtener la menor contestación por lo cual pudo advertir el engaño; menos mal, que al levantarse al día siguiente, notó que había desaparecido un par de zapatillas, unas camisas de dormir, unas ligas y una botella de loción «pompeya».

Se busca al viejo plisverde para ponerle la paletilla en su lugar.

En la calle 14 y avenida 10, habita Francisco Han, dueño de la tienda "El Toklo". Eso nada tiene de particular, ni nos importa, tampoco, pero lo que sí nos pone los pelos de punta es que este laborioso chincho hace ya meses tiene en construcción una casa que es un verdadero misterio!

Con decir que lo que hacen los carpinteros en el día, no aparece al día siguiente. ¡Horror!

Nos já cuenta este señor que no se explica cómo diablos, las brujas le destruyeron por la noche, cuanto edifican sus operarios en el día, lo cual equivale a decir que el asunto es como echarle agua a un canasto.

"¡Cajajo, ni gastal mucha plata y no apalecel la casa!"

Investigase cuál sea el origen de esta perpetua desaparición.

A nuestros abonados

Hemos dispuesto, para su comodidad, establecer la siguiente tarifa de suscripción de EL REPUBLICANO.

Un mes C 1 00
Seis meses 5 50
Un año 10 00

La United Fruit Co mejora sus servicios

Prolongación del nuevo muelle

La poderosa Compañía «United Fruit» ha dispuesto, para ensanchar más el servicio de pasajeros y transportes, principalmente la exportación de bananos en grandes cantidades a los puertos americanos, que vapores de gran calado visiten el puerto de Limón desde el próximo entrante mes.

Para facilitar el atraque de esos grandes buques, considerando la Compañía que el muelle viejo no ofrece todas las facilidades que este nuevo é importante servicio requiere, ha resuelto prolongar dicho muelle en una extensión de 100 pies mar adentro.

El Gobierno estudió detenidamente el proyecto de esta empresa y reconociendo la utilidad que esta gran obra reportará al país por el considerable tráfico que tendrá entonces nuestro primer puerto, autorizó en un todo dichas reformas, a las cuales ya se dió principio con la intención de que sean terminadas lo más breve posible.

Por datos exactos que la Empresa ha suministrado, sabemos que el seis del mes entrante visitará por vez primera la bahía de Limón uno de esos colosales buques, que registrará unas 10,000 toneladas.

Queda demostrado con este paso de adelanto para Costa Rica, la importancia que llegará a tener nuestro puerto del Atlántico.

Suscríbase á

"El Republicano"

El robo cometido en casa de D. Pelico Tinoco

Hace varios días que circuló la noticia de que varios rateros, aprovechando la ausencia de don Pelico Tinoco, habían asaltado su morada, llevándose objetos y prendas de valor.

Al punto tratamos de investigar lo que hubiese de cierto sobre este particular y nos entrevistamos con el jefe de la policía de investigación, quien nos manifestó que en efecto, había tenido aviso de que la puerta principal de entrada a la casa de la familia Tinoco-Fernández había sido fracturada, desconociendo qué objetos fueron sustraídos, mientras la familia no dé cuenta a su regreso de las faltas que encuentren.

Las huellas del robo fueron descubiertas por el astuto «detective» lo mismo que las de su autor.

La policía tiene todos los datos de este robo para presentarlos en su oportuno caso.

La revolución en Méjico, aumenta Agrávase la situación! Los rebeldes queman los trenes

Méjico, 16.—Hay informes de que ha aumentado mucho la revolución. El cónsul Hamm en Durango comunicó al departamento de Estado que la situación ha empeorado al noreste de Durango. Entre San Lucas y las Lajas un gran número de puentes han sido destruidos en el ferrocarril internacional. Los rebeldes quemaron trenes paralizándolo el tráfico. En la cámara la comisión de Relaciones Exteriores invitó al Departamento de Estado para que comunique los resultados de las investigaciones del cónsul Fuller en el asunto del Putumayo. Reynolds, Presidente del Banco Continental Comercial Nacional de Chicago, declaró ante los investigadores del trust del dinero que la concentración bancaria y crédito constituye una amenaza para los Estados Unidos.

NOTAS DE ALAJUELA

Jueves 16.—El lunes 13 de los corrientes se dió sepultura en el Cementerio General de esta ciudad al cadáver de la risueña primogénita de nuestros buenos amigos los esposos don Juan González y doña Albertina S. de González, vecinos actualmente de Río Grande, donde en la madrugada de este mismo día tuvieron la pena de ver alejarse para siempre a su pequeña niña que el hado escogió por su gracia y su belleza especial para que hiciera compañía a los Querubines. Que el bálsamo de la resignación les llegue pronto son nuestros deseos.

Muy animada se encuentra esta ciudad, apesar de haber salido varias familias a veranear, por la circunstancia de habernos llegado en cambio muchas otras de la capital y otros lugares cuya presencia hará que el hastío de otros años ni siquiera se nos acerque y en cambio tengamos una temporada infinitamente grata. Por otra parte, el aspecto actual de Alajuela va cambiando tan notablemente y de tan ventajosa manera que no es aventurado asegurar que así continuamos nuestra querida tierruca en poco tiempo será una población completamente diferente de lo que es hoy.

Por todas partes se levantan construcciones nuevas, se instalan máquinas para las industrias, se establecen nuevos comercios, en fin—la vida y la animación que por un tiempo pareció que se alejaba, vuelve—á pesar de los azares de gobernantes quisquillosos y los deseos de tantos renegados, cuya cuna en mala hora mecleron las brisas dulces y apasibles de Alajuela. Grandemente ha influido en el despertar de esta ciudad la vía férrea que nos une á las fértiles regiones del Pacífico, dirigida como está ahora por una persona tan capacitada como el señor Cabezas, que á Dios gracias, es de los pocos que no se imaginan que Costa Rica sólo existe del Virilla para allá.

Actualmente se construye al Oeste de la Estación del Pacífico un elegante y espacioso edificio que servirá para Aduana de la misma, y cuya falta tanto se hacía sentir, desde que la buena voluntad de los comerciantes de la provincia oyó la súplica de sus comisionistas de esta ciudad, y para corresponder á la actividad del señor Administrador reflejada en el buen servicio y ayudar de una manera efectiva á una empresa nacional, dispusieron seguir pidiendo y mandando sus mercaderías y productos por aquella vía.

En la misma Estación se instaló hace poco una tornemeza; se construyó una magnífica acera y se hizo, además, un magnífico baño para los empleados.

Todos esos adelantos parece que estremeron el decaído espíritu de nuestros desilusionados coterráneos que como movidos por resorte han empezado á refraccionar sus casas; arreglar preciosos locales para el comercio, instalar fábricas etc. Total que á estas horas la manzana situada frente á aquella Estación parece algo distinto á Alajuela. En ella levantaron los edificios que ocupan las sucursales del almacén de Stelvorth y de la Ferreteria de Macaya; en ella también el de la nueva fábrica de siropes y aguas gaseosas de los señores Rafael Machado y Francisco Chacón y también se levantan construcciones para varias casas de habitación. En la manzana que le sigue

El Sr. Presidente y su comitiva en Quesada Entusiasta recepción

(POR TELÉGRAFO)

Quesada, enero 17—9.15 a. m.

A EL REPUBLICANO

Recepción al señor Presidente en este pueblo progresista, á las seis y media de la tarde, entusiasta. Comida escogida; escuelas cantaron himno nacional y pueblo todo ha llegado á saludar cariñoso al Jefe de la República.

Corresponsal

Nueva revolución en Nicaragua Conservadores contra conservadores

Por telegrama de Liberia recibido por un caballero nicaragüense, sabemos que ha estallado de nuevo la revolución en la hermana república de Nicaragua. León, Managua, Segovia y Bluefields se pronunciaron levantándose en armas. Ignórase quiénes sean los jefes del movimiento, pero es de suponer que sean conservadores, que lo más posible es que Saturno sea devorado por sus propios hijos.

De Heredia

Señor Director de EL REPUBLICANO

San José.

Muy señor mío:

En EL REPUBLICANO del 16 del mes en curso aparece una correspondencia con el mismo encabezamiento de ésta, en la cual se emplea un estilo muy ajeno á mi modo de ser, es decir, en ella se quema mucha chiraca.

Como no ha faltado quien me atribuya tales notas, no conociéndome de cerca por supuesto, hago saber que yo no soy el autor de ellas.

De Ud. atento servidor y amigo,

CARLOS LIZANO ULLOA.

18 de enero de 1913.

--Honor al mérito--

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TEÑIDOS en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores precedimientos hasta ahora conocidos.

Una visita os convencerá.

1-15-13

BOTICA ESPAÑOLA

— DE —
ASTORGA HNOS

300 varas al Sur de La Soledad Despacho correcto de recetas

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañuelos y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carritos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas, SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

ACTUALIDADES

Revista semanal ilustrada

Aparecerá todos los sábados desde el 15 de febrero en adelante

Formato moderno.—16 pág. de lectura.—Crónica gráfica de la semana.—Sucesos mundiales.—Ilustraciones artísticas.

DIRECTORES:
Lic. Napoleón Sanabria y Ayres Nascimento
ADMINISTRADOR,
Manuel A. Verdesia
REPÓRTER FOTÓGRAFO,
Manuel Miralles

Magnífica oportunidad para que nuestro comercio anuncie económicamente. "Réclames" ilustrados á colores.

San José.—Apartado 702

Ojo al Cristo.....

Se vende en el centro de la villa de La Unión un lote que mide 900 varas cuadradas; para precio y demás detalles, entenderse en esta redacción.

Doctora Jadwisia de Picado

Médica y Cirujana,

avisa á su clientela que siempre recetará de las 8 á las 10 a. m. en su oficina, al lado del Palacio de Justicia y en su casa de habitación, en San Pedro del Mojón, de las 2 á las 5 p. m. 5 v. 4 a.

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

¡Casi regalado!

Un espléndido LOTE de terreno, situado á 200 varas del Parque Central. «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado.

Pregunte en esta oficina.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

«Los mejores cuadros de regalo para navidad, las más elegantes cartulinas (con ó sin impresión) y las más preciosas y variadas colecciones de postales para saludar la llegada del nuevo año,—se consiguen en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y Cia.

Precios sin competencia en el país y grandes rebajos en las ventas por mayor. Órdenes por correo puntualmente. Apartado 28, Alajuela.

-- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE? Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

¿QUIERE SER FELIZ?

Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta imprenta.

venientes de las nuevas palabras pronunciadas en rasgos de oratoria. El orador quiso decir, sin duda, algo extraordinario. Pero no lo dijo. Lo verdaderamente aprovechable de Costa, que es mucho, no está en sus conferencias, tan recordadas, sino en sus libros. Allí no se define, no se fulmina, no se juega con las palabras; pero se piensa.

Europa es un tramo del ideal; pero no es ideal mismo. Tal vez no erró del todo Marx al decir que hay que pasar por todos los grados de la evolución para alcanzar el que está al alcance de nuestra percepción y nuestra experiencia. Pero esta ley se refiere á la Humanidad, no á uno de sus grupos aislados. Y lo que pueden ver hoy nuestros estudios es muy superior al individualismo rígido y seco que predomina todavía mejor ó peor disfrazado, en Magburgo. ¿Por qué no colocarnos desde luego en un plano más elevado? Se vierten demasiadas lágrimas en Europa para que podamos pensar en copiarla de un modo servil. En esto, como en arte, las copias son malas. Desdichado el pintor que no pasa de reproducir los ajenos lienzos. Se debe aprender en ellos la técnica, la habilidad y la factura, la idealidad, la inspiración son cosas propias. En cuanto al objeto final, debe ponerse en el infinito.

El capitalismo, el militarismo y todos los «ismos» no deben ser copiados ni de Europa ni de ninguna parte. El progreso industrial afecta únicamente á la producción y necesita como complemento el problema del consumo y distribución de la riqueza; acometamos esta empresa, el así no nos europeizamos, nos universalizaremos, y si no hacemos lindas metáforas, realizaremos, desde luego, obras más duraderas de justicia, de pensamiento y de verdad.

ANTONIO ZOZAYA

De Grecia

Notas rápidas

Todavía nervioso por tantos sustos que esta gente amiga del pugilato me ha hecho pasar, vuelvo con mis «Notas rápidas» dispuesto á relatar algo de lo que en estos últimos días he observado. Pasaron las fiestas como todo pasa, dejándonos apenas el grato recuerdo de ellas.

La víspera, ó sea el 10 del corriente, el señor Estrada maltrató de palabra á nuestro don Quijote de la Rosca, y por lo que pudimos tomar de ese altercado, parece que á don Quijote le gusta mal informar ante el Gobierno á las personas que no son de su agrado; pero qué personaje más divertido! Al verse preusado por su ofendido, decía en tono suplicante: «No te enojos, yo lo hice en confianza por darte una broma, no tomes á mal esto, yo siempre te he estimado como amigo... ¡oh, la tapa de la amistad! El primer día de fiestas en la noche, á la hora de la retreta y en el lugar más concurrido, un amigo nuestro, joven honrado y querido, á quien hacía muchos días don Quijote insultaba, le propinó una fuerte bofetada. Aquí va á ser «la de Dios es Cristo» dijimos nosotros, pues este hombre ha ofrecido balazos á los que toquen su real alteza pero, oh desilusión; nuestro hombre se quedó tembloroso y desfigurado, haciéndonos recordar el terrible terremoto de Toro Amarillo, cuando estando él en las alturas de la cima se dejó venir un fuerte temblor.

El 29 día lo pasó don Quijote atónito, nervioso: el 30 al ir al hotel un bolo le salió al encuentro haciéndole piruetas, y nuevo cambio de color, los ojos parecían salirse de las órbitas y «que es esto, pero qué quiere decir esto?» Seguramente sentía el dolor de nuevas bofetadas. Los dos últimos días como que se concretó á la vida privada, pues solo á tiempos de comida y á la carerita salía. Tristes recuerdos quedan á don Quijote de las fiestas, y es tanta la popularidad de que goza, que no hubo un amigo que le ayudara á llevar la cruz. Esto, y unos cinchazos, dados por la policía, son la nota culminante de estas fiestas; por lo demás, todo bueno y cuando menos regular: música excelente, iluminación ídem, por lo que felicitamos á los amigos Rigioni y Vega. Cinematógrafo, bueno; toros, regulares; mascarada, ídem. Fuegos artificiales regulares. Lo que más gustó fué el servicio de automóviles y los caballitos; los propietarios de estas empresas hicieron su agosto. Juegos de esto no hablemos, por no ponernos en ridículo. Por fin, hubo completa libertad y el pueblo supo aprovecharla, pues no tenemos ninguna desgracia que lamentar.

A la comisión de fiestas la más calorosa felicitación por sus incansables trabajos á fin de que todo resultara bueno y las más expresivas gracias por los tres días tan agradables que le han proporcionado á este

CACHIFLIN

GONORREA

INYECCION FLORES

BOTICA UNIVERSAL DEPÓSITO

Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc., que vendo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirá á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballar. Para precio y demás detalles, dirigirse á A. AMERLING en San José, 6 á F. AMERLING en la misma finca en Sarchí Norte.—Dic. 13.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Apartado n° 343 y teléfono n° 278

La Alhambra

PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI

CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Ocasión calva

Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

-----Sabrosos regalos-----

PARA TODOS LOS DIAS

Golosinas en canastillas artísticas

EN EL INVERNADERO

Teléfono número 326

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.